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Уважаемый господин Председатель, 
Уважаемый господин Генеральный Директор, 
Уважаемые участники конференции, 
Дамы и господа, 

 
Кыргызская Республика поддерживает существенную роль 

Международного агентства по атомной энергии в глобальной ядерной 
безопасности.  

Кыргызстан высоко ценит проводимую МАГАТЭ работу и 
является активным и надежным партнером с 2003 года. 

В частности, выражаем особую благодарность МАГАТЭ и 
государствам-донорам за оказанную Кыргызской Республике 
поддержку в период борьбы с пандемией COVID-19.  

Инициативы Агентства наглядно отражены в таких проектах, как 
ZODIAC и NUTEC. Мы также приветствуем новую инициативу «Лучи 
надежды», направленную на оказание помощи государствам-членам в 
борьбе с раковыми заболеваниями. Мы заинтересованы и полностью 
поддерживаем деятельность Агентства и твердо намерены внести 
свой максимальный вклад в их успешную реализацию. 

 
Уважаемые участники, 
За последние годы при лидирующей роли Кыргызстана и 

поддержке стран Центральной Азии, в партнерстве с 
международными организациями и финансовыми институтами 
достигнуто полное понимание в реализации мероприятий по 
обеспечению экологической безопасности в регионе. 

Хотел бы отметить, что реализация проектов проводится в 
строгом соответствии с рекомендациями МАГАТЭ и соблюдением 
международных норм и правил в этой сфере. 

Так, в рамках Содружества Независимых Государств совместно с 
Государственной корпорацией по атомной энергии «РОСАТОМ» 
успешно реализуется Межгосударственная целевая программа 
«Рекультивация территорий государств, подвергшихся воздействию 
уранодобывающих производств». В настоящее время одна площадка 



приведена в безопасное состояние, то есть рекультивировано 
хвостохранилище Каджи-Сай, а также начаты работы по 
рекультивации второй площадки в поселке Мин-Куш, Кыргызская 
Республика. 

При поддержке международных партнёров в лице Европейской 
Комиссии, Европейского банка реконструкции и развития в нашем 
регионе начаты работы по рекультивации объектов уранового 
наследия в рамках Счета экологической реабилитации для стран 
Центральной Азии. 

Кроме этого, в тесном сотрудничестве с МАГАТЭ в 2017 году был 
разработан, подписан и впоследствии в 2021 году обновлен, по итогам 
5 лет, Стратегический мастер-план по рекультивации урановых 
объектов в Центральной Азии, который является своеобразной 
дорожной картой по эффективному подходу к рекультивации данных 
площадок.  

Хотелось бы обратить ваше внимание, что в ходе проведенных 
рекультивационных работ на объектах уранового наследия, 
Кыргызской Республикой был накоплен значительный опыт 
взаимодействия с жителями, которые столкнулись с дополнительными 
трудностями социально-экономического развития. В процессе 
изучения данного вопроса, было выявлено, что многие из аналогичных 
проблем были решены в ряде стран, имевших на своих территориях 
Объекты уранового наследия. 

В связи с чем пришло понимание о необходимости развития 
регионального и международного сотрудничества между городами и 
населенными пунктами, сформирования единого информационного 
пространства для обмена идеями, практиками и положительным 
опытом по преодолению социально-экономических проблем.  

Так, в прошлом году на полях 65-й сессии Генеральной 
Конференции МАГАТЭ Кыргызская Республика озвучила инициативу о 
необходимости учреждения международной Ассоциации городов и 
населённых пунктов, имеющих объекты уранового наследия на своих 
территориях. Важно отметить, что инициатива распространяется на 
уровне населенных пунктов, что повышает роль и степень 
вовлеченности местных администраций и самого населения по 
участию в проводимой деятельности по рекультивации Объектов 
уранового наследия и росту положительного воздействия от этой 
деятельности. 

Спустя ровно год после объявления инициативы, в период с 15 
по 17 сентября 2022 года в городе Бишкеке при поддержке 
Программного офиса ОБСЕ в Бишкеке нами была проведена Первая 



Международная Конференция Ассоциации с участием делегатов из 
Германии, Казахстана, Кыргызстана, России, Узбекистана, Франции, а 
также представителей Европейского Союза, Европейского банка 
реконструкции и развития, Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, Программы развития Организации 
Объединенных Наций, Госкорпорации «Росатом».  

Видится, что Ассоциация станет, своего рода механизмом 
постоянного взаимодействия по вопросам социально- экономического 
и экологического развития городов и населенных пунктов до 
рекультивации, в процессе, так и в пост рекультивационном периоде. 
Мы призываем и другие государства вовлекаться в данный процесс, 
что позволит расширить обмен положительными практиками, 
повысить статус и вовлеченность в данную кооперацию, а также 
разрабатывать и реализовывать региональные и международные 
инициативы по социально-экономическим и экологическим 
проблемам. 

Позвольте проинформировать, что Кыргызской Республикой 
проводятся переговоры с соответствующими международными 
организациями на предмет интеграции идеи и функций Ассоциации в 
рамках имеющегося мандата международных институтов. К примеру, 
видится, что Координационная группа по управлению урановыми 
хвостохранилищами сможет расширить область своей деятельности 
посредством внедрения Ассоциации в сферу своей деятельности и 
включить вопросы устойчивого и социально-экономического развития 
населенных пунктов как при планировании и проведении 
рекультивации ОУН, так и в пострекультивационном периоде. 

Более подробную информацию по Ассоциации мы с 
удовольствием предоставим по запросу.  

Кроме того, уважаемые участники, пользуясь случаем, хотели бы 
обратить Ваше внимание на проблему, связанную с токсичными 
хвостохранилищами, которые также представляют угрозу для 
населения и экологии стран региона и являются источником 
систематического загрязнения рек солями тяжелых металлов, которые 
загрязняют поверхностные водотоки, имеющие трансграничный 
характер. В этой связи обращаемся с просьбой оказать поддержку в 
решении вопросов, связанных со снижением рисков на этих объектах.  

 
Уважаемые коллеги, 
Пользуясь случаем, позвольте затронуть важную тему для ряда 

государств-членов МАГАТЭ относительно их распределения по 



региональным районам. Данный вопрос стоит на повестке дня уже 
довольно длительное время. 

Мы, как страна, которая до сих пор не является членом ни 
одного из так-называемых региональных районов, призываем 
провести всестороннее обсуждение и обратиться к существующему 
опыту других организаций системы ООН, с целью рассмотреть вопрос 
без политической подоплеки о распределении “бездомных государств” 
по группам. Считаем необходимым разработать справедливый 
многосторонний механизм распределения стран по районам. Будучи 
государством-членом МАГАТЭ, Кыргызстан призывает все 
государства-члены проявить добрую волу в данном принципиальном 
не только для нас вопросе и положительно рассмотреть возможность 
без политизации вопроса помочь заинтересованным государствам-
членам «обрести свой дом». Расширение состава региональных групп 
позволит повысить эффективность наших совместных действий над 
достижением общих целей государств-членов Агентства во благо 
всего мирового сообщества. Выражаем надежду, что многолетнее 
желание «бездомных стран» все же найдет активную поддержку со 
стороны большинства государств-членов Агентства.  

В завершение, позвольте ещё раз выразить признательность за 
оказываемую нашей стране всестороннюю поддержку. Мы готовы к 
дальнейшему плодотворному сотрудничеству. 

 
 
Благодарю за внимание. 


